

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto, número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
líneas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

EL TRIUNFO DE NUESTRA POLITICA.

Se nos llama pesimistas porque nada bueno esperamos de los gobiernos de la restauracion; pero resulta que, si nuestro pesimismo acierta, no es pesimismo, sino conocimiento exacto de los hombres y prevision extraordinaria de los sucesos.

Y que nuestro mal llamado pesimismo acierta, no es posible ponerlo en duda. Los hechos nos dan la razon; es más, nos la dan nuestros adversarios y los que de pesimistas nos han tachado.

Nuestro partido sostuvo que, bajo el régimen de la monarquía borbónica, no eran posibles en el poder otros procedimientos que los conservadores del señor Cánovas.

Es claro que nos referíamos á los principios, y no á los hombres.

No obstante, despues de seis años de tener constante é invariablemente la razon, cuando surgió la crisis de Febrero, en virtud del terror pánico de arriba y de la avaricia y apostasia de abajo; cuando de todos lados se levantaban voces imponiéndonos la benevolencia, en nombre de los principios liberales, al fin entronizados en el poder, los republicanos-progresistas se negaron enérgicamente á salir de su actitud digna y consecuente, y siguieron proclamando, cada vez con mayor fé, que la monarquía actual era incompatible de todo punto, por razones históricas, por instinto de conservacion, con la práctica leal y resuelta del régimen democrático y liberal.

Insultos, sarcasmos, agrias censuras, halagos cariñosos; nada fué bastante para hacernos doblar la cerviz ante la situacion bastarda abortada por la crisis de Febrero. Consentimos en todo, hasta en el triste espectáculo de la division de nuestro propio partido; se nos hizo pedazos, pero nuestra opinion triunfó en los acuerdos del partido; y si algunos amigos nuestros, muy ilustres y muy queridos, nos abandonaron, quedó con nosotros la razon, la justicia, la lógica y la consecuencia, amigos que no se separan jamás de quien les sirve con adhesion y fidelidad; amigos que valen mucho más en nuestras filas que los más ilustres y más dignos de aquellos que hemos perdido.

Y así es que, cuando el partido republicano-progresista se encontró privado de los eminentes servicios de aquellos prohombres de la democracia, su popularidad se acrecentó, no porque aquellos fuesen objeto de aversion por parte de nuestros correligionarios, sino porque éstos comprendieron que el partido republicano-progresista, en adelante como en lo pasado, no hallaría obstáculo en su mision, resueltamente hostil á las instituciones monárquicas y á la restauracion de los Borbones.

Y en tanto crecia en todas partes nuestro prestigio y nuestra popularidad, en tanto los nombres de don Manuel Ruiz Zorrilla y de don Nicolás Salmeron eran aclamados en toda España, como genuina encarnacion de la voluntad de los republicanos

españoles, nuestros adversarios nos llamaban *intransigentes*, nos decían que *no vivíamos en la realidad*, hablaban de nuestra *complecion revolucionaria*, de la *esterilidad* de nuestra adhesion á las instituciones muertas; charla de espíritus indecisos, que desde la orilla hacen la crítica del que naufraga en las olas.

Pero no hemos naufragado, sino que, muy al contrario, los que hace un año, hace seis meses, nos motejaban, hoy, con escasas excepciones, nos dan la razon.

Insensatos nos llamaban los constitucionales, porque no éramos benévolo del gobierno; y esos constitucionales poco despues se separaban de las filas de la mayoría, porque Sagasta no cumplía sus compromisos. ¿Quiénes eran los *insensatos*? ¿Ellos, ó nosotros?

Ciegos nos llamaban los correligionarios que nos dejaron para formar un grupo benévolo en la Cámara; y esos benévolos, hoy, por boca del señor Montero Rios, declaran que es preciso, que es urgente formar la izquierda dinástica, porque el gobierno es tan reaccionario como el de Cánovas. ¿Quiénes eran los ciegos? ¿Ellos, ó nosotros?

Imprevisores nos apellidaban los monárquicos borbónicos de nuevo cuño, cuando estaban á partir un piñon con el gobierno é intervenían en la confeccion de los espantosos proyectos de Camacho; y ahora esos hombres tambien alardean de independientes y levantan banderas hostiles al gobierno, mirando con simpatía á la izquierda dinástica. ¿Quiénes eran los imprevisores? ¿Ellos, ó nosotros?

Todas las oposiciones nos dan la razon, todas, excepcion hecha de la del señor Castelar, de la que no hay que hablar, porque ese grupo es completamente ministerial y coga en distritos á cambio de hacer la oposicion á los conservadores y á los republicanos.

Todas las oposiciones reconocen, pues, que nuestra política ha triunfado; que los insensatos, los imprevisores, los ciegos eran ellos, y que de nuestra parte estaban la cordura, la prevision y el buen golpe de vista.

(El Porvenir.)

Nos dice nuestro corresponsal de Madrid:

«A última hora se susurra una consoladora noticia. Algunos excelentes demócratas tratan de reunirse y tomar algunos acuerdos que demuestren que la democracia vive todavía y no ha perdido la confianza de sus antiguos y salvadores ideales.

Estos acuerdos serán comunicados á Ruiz Zorrilla y á Salmeron. Los grupos republicanos que no pierden su personalidad dejándola en manos de un jefe cualquiera, tienden á mostrarse, á manifestarse, á hacer algo para que termine la inaccion política en que vivimos. ¡Quiéran Dios que el renacimiento de la vida política actual, sea debido á la democracia! Vengan ó no vengan Ruiz Zorrilla y

Salmeron; hablen ó no hablen estas respetables individualidades de la democracia española, que ya dirigirán su voz á los suyos cuando haga falta, los demócratas todos debemos hacer saber á los ministeriales, que la idea de la union no está rota, sino aplazada y que los trabajos van á continuarse.»

De acuerdo con lo que manifiesta nuestro corresponsal madrileño en las anteriores líneas, dice *El Liberal*:

«Por lo que hemos oido y por noticias que tenemos, todo hace presumir que, sino todos los grupos republicanos, la mayoría de ellos emprenderán dentro de poco tiempo una campaña que obedezca á una línea de conducta determinada.»

Es lo que nosotros venimos siempre defendiendo y propagando.

Segun afirmacion de un colega ministerial, no habrá crisis en Octubre porque no existen motivos fundados para establecerla.

No va descaminado el periódico oficial si mira el asunto bajo cierto punto de vista.

Si todos los ministros de la fusion convienen en su inactividad, dicho se está que no pueden existir diferencias, y no existiendo éstas, no puede en modo alguno surgir una crisis.

No es mal sistema para perpetuarse en el poder, si la fusion no contara con la *huésped*, que aparecerá en su dia bajo una ú otra forma.

La política y la administracion dormitan.

Así lo afirma un periódico.

Y aquella memorable campaña administrativa cuando aparece dando señales de vida?

Pero á decir verdad, los opositores somos unos descontentadizos porque la campaña se está ya haciendo en beneficio del trasiego y nombramiento de empleados.

Lo demás es muy *secundario* para que descienda la fusion á tales *pequeñeces*.

El Siglo, órgano del general Martinez Campos, se propone levantar el espíritu público en pro de grandes ideales.

Vamos, la fuerza de *genio* del general que no puede estar nunca inactiva y quieta.

En verdad que tenemos un ministro de la Guerra que no nos lo merecemos.

¡Ingrato y descontentadizo país!

Un periódico de los no denunciados ni denunciados bajo el régimen fusionista, se atreve á afirmar que no andamos mal de libertad de imprenta. Hombre ¿qué nos cuenta V?

Lástima grande no sea verdad tanta belleza.

Anúnciase la publicacion en Madrid de un periódico carlista titulado *El Cabeceilla*.

Expresivo es el título, y se añade que ha de dar sendos disgustos al señor Nocedal cuyo predominio é influencia en el partido carlista se propone combatir.

Allá se las hayan.

Por cierto comentario ha sido denunciado *El Boletín Eclesiástico* de Avila.

Y dále con que tenemos libre la prensa bajo el régimen de la fusion.

Sarta de paparruchas llama *La Iberia* á las amargas verdades respecto á la situacion del contribuyente, pintada con exactitud en el suelto de un periódico independiente que reproduciamos en uno de nuestros últimos números.

Lo que son una verdadera sarta de de disparates, inconveniencias y calamidades para el país, los actos del gobierno que arruinan á la nacion y que ciertos periódicos, en su condicion de ministeriales, se ven obligados á defender.

Natural es que esos periódicos califiquen de paparruchas las lastimeras quejas del país.

Los estómagos repletos pueden burlarse hasta del hambre del contribuyente despojado por el fisco, y de la clase proletaria que no tiene pan ni trabajo.

Para el largo capítulo de las *Irregularidades* durante el mando de la fusion.

He aquí lo que escribe nuestro apreciable colega *La Prensa Moderna*:

«Los periódicos de la Habana traen cada *irregularidad* que canta en la mano. Esto, aunque siempre es grave, no lo es tanto como asegurar que, gracias á la morosidad del gobierno, algun *irregularizador* se ha largado con los cuartos tranquila y sosegadamente.

Al consignar esto, cuya responsabilidad dejamos al periódico en cuestion, sentimos pena por *La Iberia*, en cuya cabeza ex-liberal no caben ciertas cosas, por más que de ellas se den repetidas pruebas y menudeen con bastante frecuencia los casos.

El colega á que nos referimos habla de un negocio de *seiscientos mil duros oro*, de otro de *cuarenta y siete mil*, y de otro cuyo total aún no ha podido comprobarse.

Pero que se comprobará; porque, eso sí; las cuentas claras, aunque no parezca un cuarto.»

Irregularidades y filtraciones, atropellos á la prensa y á la propiedad, vejámenes sin cuento para el contribuyente: esta es la fusion, prima hermana de la conservaduria.

Dice un periódico que ya se conoce la actitud política del duque de la Torre.

Y nosotros contestamos con *El Porvenir*:
«No se atrevería ese señor á decir otro tanto.»

De cómo se conducen los agentes del fisco, siguiendo, sin duda, las instrucciones de su digno jefe el funesto señor Camacho. Dice un colega:

«Los ejecutores por contribucion industrial están cometiendo tan incalificables atropellos en Gerona, con motivo de los embargos que por aquel concepto llevan á cabo, que las quejas diariamente llegan hasta el despacho del delegado de Hacienda, sin producir correctivo. A tal extremo llega la cínica facultad que se toman, dice un periódico, que en ocasiones se apoderan á su antojo de los objetos que mas les acomoda, sin tener en cuenta que no es de su incumbencia tal facultad, sino del contribuyente el designarlos, y tanto es así, que sabemos de algunas tiendas que se han llevado las basculas y balanzas que tenían sus dueños para pesar los géneros que vendían, imposibilitándolos de esa manera el poder ejercer su industria.»

TELEGRAMAS.

Trieste 19.—Se descubrió ayer en el vapor-correo de Venecia una caja llena de proclamas de los irredentistas italianos.

Los tribunales se ocupan en este asunto. Londres 19.—Dice el «Morning Post» que el gobierno turco se ha negado á aceptar las condiciones que quería imponerle Inglaterra, y que ha dado el orden de suspender los preparativos militares para una expedición á Egipto.

Alejandro 19.—Arabi ha notificado á los europeos residentes todavía en el Cairo, que no podía garantizar la seguridad de sus personas y de sus bienes por verse obligado á mandar todos los hombres, y hasta los de policía, al teatro de la guerra.

Paris 19.—No hubo nuevos desórdenes en Montcaules-mines.

A consecuencia de las declaraciones de un preso, se han cogido varios papeles y la lista de los individuos de una sociedad secreta llamada «Banda negra» con sus estatutos.

El jefe de aquella sociedad llamado Demay se ha fugado pero ha sido preso el sub-jefe.

Cartas de Andorra aseguran que el obispo de Urgel, veguer español, favorece al partido carlista, que se prepara á invadir el terreno de la república andorrana y que el veguer francés toma disposiciones para impedir la invasion.

Alejandro 19.—Creyendo que las avanzadas de los ingleses habian sido disminuidas por haberse mandado tropas hacia Aboukir y Ramleh, Arabi atacó anoche á los ingleses; pero fué rechazado con pérdidas de consideracion.

El general Wolseley y su estado mayor han salido hoy con la fragata «Salamis» y varios buques de transporte hacia Oriente.

Constantinpla 19.—El gobierno turco no se ha negado á aceptar las condiciones que el de Inglaterra le habia impuesto; pero ha presentado una contraposition que se está examinando.

Alejandro 19.—A las cuatro y media de esta tarde ha comenzado á oírse un fuerte cañoneo hacia la parte de Abukir, suponiéndose que ha empezado el bombardeo de dicha plaza.

Numerosas fuerzas inglesas están dispuestas para impedir que las de Arabi acudan en socorro de la plaza.

Paris 19.—Los despachos de Siria aseguran que la agitacion anti-cristiana se ha apaciguado por completo.

Alejandro 19.—Sigue muy empeñada la accion que empezó despues de mediodia.

Por la parte de Canan y Memendich, continúa muy vivo el cañoneo.

Alejandro 20.—Arabi envió algunos millares de hombres para que hiciesen reconocimientos hacia la parte de Ramleh.

Se asegura que las avanzadas inglesas tuvieron un encuentro con las tropas de Arabi.

Ninguna noticia segura se tiene sobre el resultado de este encuentro.

Londres 20.—Los últimos telegramas de ayer tarde de Alejandro dicen que las tropas inglesas continuaban cañoneando la plaza de Abukir.

Tambien dicen que en el ataque de Mez por las tropas de Arabi han tenido

éstas pérdidas de mucha consideracion.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 19 de Agosto de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Lo que piensa este ó el otro hombre político, lo que murmura aquel y lo que está dispuesto á declarar el de mas allá, sigue constituyendo la trama política de estos dos dias. La actitud del Sr. Montero Rios, que en las cartas de *El Liberal* aparece definida, en las de *El Imparcial* no lo aparece tanto. La confusion que se observa en la politica en estos instantes, es tan grande que nadie se atreve á profetizar lo que podrá ocurrir antes de fin de año. Sagasta y sus amigos no dan muestra de querer encauzar las cosas haciendo una politica un poco mas liberal que la que hasta hoy han realizado. Se llega á decir que en los Consejos, Alonso Martinez suele aparecer mas inclinado á soluciones liberales que el presidente del Consejo. Por otra parte la administracion nada ha ganado con el actual ministerio.

La campaña administrativa se ha quedado en el tintero y como triste coro de la actual situacion continúa el desorden económico en Barcelona, el trastorno material en las Baleares y en todas partes el moral. ¿Podía esperarse esto antes del 8 de Febrero, cuando los constitucionales tenían atucinadas á las gentes crédulas y poco expertas en politica con sus alardes liberales y sus furiosos discursos de oposicion al ministerio conservador que regia por entonces los destinos del pais?

En círculos republicanos se habla de la naturaleza de ciertos hombres políticos que, llevados y traídos constantemente por la maledicencia pública, dejaron pasar meses y meses sin una palabra de protesta contra los rumores que sobre ellos se propagaban. En este caso está el Sr. Montero Rios, que pasa agradablemente el dia con los demócratas dinásticos de Pontevedra, y tiene larga conversacion con cualquier periodista y en la que, transmitida al público, no se encuentran aquellas declaraciones categóricas y terminantes que está obligado á hacer el político al que se acusa de intentar abandonar el partido que defendió siempre. Si hace dos meses Montero Rios decía en un círculo de políticos, que aunque se quedara solo en el campo republicano, no abandonaría la bandera de este partido, convendría hoy a él mas que a nadie declarar de nuevo que sigue abrazado á esa bandera y que por nada ni por nadie, ocurran los acontecimientos políticos que ocurran, la dejará caer al suelo. No se lo que ocurre con ciertos hombres políticos; las gentes dudan de ellos sin poderlo remediar. ¿En qué consiste que nadie ha dicho que Zorrilla, Salmeron, Figueras, Labra y otros tratan de abandonar los principios que de antiguo profesan? No quiero hablar mas de este asunto, porque desde el instante en que la opinion pone en estudio á un hombre político es porque tiene ocultas razones para ello.

Hablándose de la dimision del señor Camacho, importantes amigos suyos niegan que él tenga la culpa de que los fusionistas hayan perdido la poca ó mucha popularidad que les acompañaba, cuando subieron al gobierno. Dicese que tiene reunidos muchos datos para probar que su gestion económica ha sido menos

nerosa al pais que la de los conservadores. Afirman otros que el ministro de Hacienda tiene tan bien agarrada la cartera, que no abandonará su cargo, sino cuando lo exijan todo el ministerio á lo menos los personajes mas caracterizados de él. Y no solo pretende demostrar el Sr. Camacho que su gestion financiera no ha sido perjudicial, sino que espera el resultado de la recaudacion que termina en Setiembre para demostrar que elevado los ingresos en extraordinaria proporcion. Aunque esto fuera cierto, todo el mundo sabe la manera que tiene el émulo de Turgot de aumentar las rentas.

Los periódicos ministeriales hablan mucho, estos dias, tendiendo la vista hacia algunos demócratas, de los Cairoli, los Depretis y otros hombres importantes de la democracia italiana que ayudan á la monarquía á gobernar á aquel pais. La intencion es harta conocida. Esta misma prensa se entretiene en contar las fuerzas que ayudan á Cánovas y las que hoy están al lado de la situacion. Moret representa al lado de Sagasta lo que Pidal al lado de Cánovas. *El Correo* no se ruboriza de decir estas cosas y las aplaude.

La situacion de Europa amenaza complicarse un poco mas con la próxima ocupacion de Tripoli por Italia. Respecto á la cuestion de Egipto se comentan las duras condiciones de Inglaterra á Turquía, sobre la convencion militar. Algunos alaban la actitud patriótica de Mr. Lesseps en el asunto del canal de Suez.

Suyo, S.

BOLETIN LOCAL.

Una calamidad no acostumbra á venir sola; casi siempre la acompañan algunas otras. Con la pertinaz sequía vinieron la pérdida de cosechas y la carestía, la emigracion y el hambre en perspectiva; y con los ruinosos impuestos del señor Camacho, la alarma, las perturbaciones en muchas ciudades y los atropellos al contribuyente.

A todas esas calamidades solo faltaba añadir los inmensos perjuicios que están causando en nuestra provincia los pedriscos, que caen precisamente en las comarcas vinícolas, allí donde mas daño pueden hacer.

Al fuerte pedrisco del dia 13 que destruyó la cosecha que ofrecían los viñedos y olivares en los pueblos de Biscarrues, Losanglis, Ayerbe, Los Corrales, Quinzano, Loarre, Nueno, Anies, Bolea y otros pueblos, ha seguido el del dia 19 que causó grandes destrozos á un lado y otro de Huesca, hacia el O. en Chimillas y Alerre, y hacia el E. en Belillas y Angüés, pedrisco que indudablemente habrá alcanzado á otros pueblos.

Decíamos en nuestro último número que el tiempo presagiaba tormenta el sábado; efectivamente, descargó por la noche en Huesca con abundante agua, y en varios pueblos con asoladores pedriscos.

El Flumen y el Isuela tomaron mucha agua, especialmente el último que salió de madre, causando algunos daños en las huertas de las orillas.

La Junta de Agricultura, Industria y Comercio de Burgos tiene en estudio, entre otros proyectos, el de certámenes y exposiciones regionales, y el de creacion de una escuela de artes y oficios.

Esos pensamientos y en especial el último, por que hace mucha falta en Huesca una escuela de artes y oficios, los recomendaríamos á nuestra Junta de Agricultura, si no creyéramos que la recomendacion ha de ser completamente inútil, que la tal corporacion no dá ni esperamos que dé muestra alguna de vitalidad, sin embargo que su iniciativa podía ser muy fecunda para los descuidadísimo intereses que representa.

El sistema Froebel se vá generalizando en España. En Albacete y Salamanca se están creando por iniciativa particular dos establecimientos de enseñanza con arreglo á dicho sistema. En Oviedo y en Córdoba se están haciendo trabajos en el mismo sentido, haciendo creer todo que este sistema se generalice en este país, como se ha generalizado en el resto de Europa.

Inútil será tambien que recomendemos el establecimiento de una escuela Froebel á nuestro municipio, que tiene sus escuelas sin el material mas indispensable, hasta el punto que dá vergüenza verlas.

Si se tratase de comisiones para ir á Madrid sin necesidad, de jardinillos, de músicas, de preparar convenientemente y sin reparar en gastos, habitaciones para sus dependientes, como la que se ha arreglado recientemente para el secretario del Ayuntamiento etc., etc. entonces ya sería otra cosa.

Ocupándose *El Diario de Avisos de Zaragoza* de los acuerdos tomados por la Comision local de propaganda del ferrocarril de Canfranc constituida en Huesca, dice lo siguiente:

«Nuestros lectores recordarán que la adjudicacion del remate y aprobacion de la subasta, que deberá tener lugar el 3 de Octubre próximo no se considerará como definitiva para que corra el plazo de seis años que ha de durar la construccion de toda la línea, incluso el túnel de la frontera, con arreglo al artículo 4.º de la ley de 5 de Enero de este año, hasta que se ratifique el convenio con Francia para la construccion y explotacion de dicho túnel, de que trata el artículo 5.º de la misma ley de 5 de Enero.»

Trascritas estas palabras oficiales que han de servir de base en el acto de la subasta, ocioso nos parece encarecer la importancia de esas gestiones, que la prensa de Aragon ha recordado diferentes veces, con la esperanza de que tengan favorable éxito, poniéndose de acuerdo entrambos gobiernos, antes de llegar al momento en que la repetida licitacion haya de celebrarse.

Nuestros diputados y senadores ministeriales que anteayer obsequiaron con un banquete al director general de Aduanas Sr. Herrando, «discurriendo la conversacion acerca de la cariñosa atencion con que el gobierno distingue á la comarca aragonesa, de los propósitos que le animan en beneficio de los intereses generales de este pais y de la activa parte que en ello cabe á los representantes de Aragon», son los llamados en primer término á llevar á cabo esas gestiones, cuyo éxito reclama imperiosamente el porvenir de ese importantísimo proyecto, que ha logrado fundir en una sola las aspiraciones generales del pais.

Ni el celo de aquellos en pró de los intereses que representan, ni la actividad y diligencia de la Junta gestora, necesitan, seguramente, nuestras excitaciones. Confiamos que el 3 de Octubre se habrán ya puesto de

acuerdo los gabinetes de París y Madrid, fijando el punto de enlace de la línea de Canfranc, en el límite de ambas naciones, si, como es de suponer, allende el Pirineo no se oponen obstáculos á lo que Aragon desea ver pronto convertido en un hecho.»

Ha salido para los partidos de Sariñena, Barbastro y Fraga el recaudador especial nombrado por la administración de nuestro periódico, con objeto de hacer efectivo el importe de recibos retrasados.

Rogamos á nuestros suscritores se sirvan satisfacerlos.

De una carta que dirige á *El Eco de Calatayud* su corresponsal de Zaragoza, tomamos el siguiente párrafo:

«Los trabajos que se llevan á efecto, para verificar solemnemente las fiestas preparadas con el fin de solemnizar la inauguración del ferrocarril de Canfranc, continúan con calma; ahora probablemente se les dará algún impulso, con motivo de la próxima llegada de una comisión nombrada en Huesca para conferenciar con la junta gestora de esta capital y ponerse de acuerdo en la manera de celebrar digna y como merece acto tan importante cual la inauguración de la tal vía, manantial futuro de riqueza inagotable.»

En la comarca de Calatayud se nota algún decaimiento en las transacciones de vinos, motivándolo el retraimiento de los vendedores, en virtud de las medianas noticias que reciben de todas partes, sobre la próxima cosecha.

La *Gaceta* ha publicado la ley incluyendo en el plan general de carreteras una de tercer orden que, partiendo de la estación de Selgua y pasando por Berbegal, cruce el río Alcanadre entre Pertusa y Antillon, y enlace con la de Huesca á Monzon en Angüés.

Se ha suspendido la subasta que debió celebrarse ayer, para contratar la adquisición de aceite, carbon y paja necesarios á los servicios militares de Huesca, Jaca y Monzon.

El alférez de caballería D. Francisco Molano Flores ha sido ascendido á teniente por antigüedad, quedando de reemplazo en Huesca.

En igual situación queda el alférez de la misma arma D. Manuel Pina España, con motivo de su ascenso á ese empleo.

Hemos recibido el primer número de *El Album del Bello Sexo*, órgano de la emancipación de la mujer, científico y literario, que ha comenzado á ver la luz en Barcelona, del que es fundadora y propietaria Madame d'Arámburu, y directora D.ª Maria Luisa de Sanéz. Contiene varios grabados, trabajos literarios y noticias de interés para el bello sexo.

Saludamos y deseamos larga vida al nuevo colega, que se publica dos veces al mes, costando tres pesetas por semestre en provincias. Ronda de San Pablo, número 31, piso primero, colegio.

Dice nuestro colega local *La Provincia* que el *Boletín Eclesiástico* de la diócesis, encarece al clero de la misma la asistencia á los Ejercicios espirituales que se celebrarán en el Seminario Conciliar, habiendo dos tandas que comenzarán la primera el 29 del actual y la segunda el 12 de Setiembre.

Del citado colega:

«El viernes salieron de esta ciudad con dirección al balneario de Panticosa el señor canónigo doctor D. Vicente Cardenera y D. Baltasar Marcellan, beneficiado de la Iglesia de San Lorenzo.»

Escriben de Fiscal á *El Pirineo Aragonés*, que en las obras de la carretera de Jaca á el Grado por Boltaña, de que es contratista D. Manuel de Caso, faltan braceros, debido sin duda á la época de la recolección. Dicho contratista se encuentra aun en Javierre de la Rivera, curándose la fractura del muslo derecho que le ocasionó la caída del caballo que montaba; pero á pesar de la enfermedad no ha descuidado los trabajos. Añade la carta de donde tomamos estas noticias:

«Los trabajos de replanteo están ya terminados hasta Sarvisé, y los de explanación llegan hasta el puente sobre el río Ara en este pueblo; de este punto al valle de Broto se emprenderán en cuanto se haya verificado la recolección de los frutos de la huerta porque atravesara la carretera; el puente de Anduyano toca ya á su término, y en el próximo invierno es probable se dé principio al de Camp de Rey, pues el Sr. Caso es un contratista activo que le gusta dar pronto cima á sus empresas.»

Pertenecen también al citado colega de Jaca las dos siguientes noticias:

«Debido á las gestiones de los diputados señores Gavin y Lacadena, esperamos que muy en breve darán principio los trabajos del trozo de carretera entre Broto y el puente de Aurin, á que hace referencia nuestro compañero el corresponsal de Fiscal.»

«Los acreditados farmacéuticos de Barcelona y Huesca, D. Juan Texidor y D. Carlos Camo, ilustrado catedrático el primero de la facultad en aquella universidad, han pasado por esta ciudad en dirección á los montes pirenaicos con el fin de hacer una excursión herborizadora, la cual dará ocasión á que las muchas y excelentes plantas que contienen estas altas regiones, sean clasificadas y conocidas convenientemente.

Acompañanles los aprovechados jóvenes D. Nicolás Lacasa y D. Mariano Carilla.»

Para las fiestas de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza, que se celebrarán en el mes de Octubre próximo, se prepara un *Libreto-Album Anunciador*, del que se hará una tirada de 20.000 ejemplares, lujosamente encuadrados y con esmerada impresión, que se distribuirá gratuitamente á los forasteros.

Lo recomendamos á los anunciantes.

En algunos pueblos del Bajo-Aragon han descargado también estos días terribles tormentas de agua y

granizo que han causado grandes perjuicios en las cosechas pendientes y hasta en el arbolado.

Segun dice *El Eco del Guadalupe*, de Alcañiz, es verdaderamente triste y deplorable la situación que atraviesa la provincia de Teruel, á causa de la pérdida de las cosechas y de la prolongada sequía que ha dejado secos los manantiales y casi sin agua los ríos.

Con tal motivo exclama el citado colega:

«Hemos sido siempre tan callados y sufridos los habitantes de esta tierra, que cuantas calamidades han caído sobre ella generalmente han pasado desapercibidas para los gobiernos. Díganlo sino las heladas de los últimos años que destrozaron los olivos y la emigración de infinitas familias. Y eso que no hay ninguna provincia donde falten tantas carreteras ni tantas obras para el desarrollo de la agricultura como faltan en nuestra olvidada provincia.»

Tiene razón el colega. El lúgubre cuadro de la situación que presenta la provincia de Teruel, es el que por desgracia ofrece Aragon en general, que bien necesita del apoyo de todos para afrontar el pavoroso porvenir que le aguarda, y más sino se hace en buenas condiciones la próxima sementera.

ALCANCE.

Madrid 19.

De *El Liberal*:

«Persona que nos merece entero crédito y que ha tenido reciente ocasión de conversar en Aguas Buenas con el señor Sagasta, nos revela, en carta que recibimos ayer, el pensamiento político del presidente del Consejo en lo que se refiere á la primera parte de la próxima legislación.

El programa no puede ser mas breve y sencillo.

Las Cortes no reanudarán sus tareas hasta mediados de Diciembre: el gabinete, tal como se halla organizado se presentará á las Cámaras y no habrá crisis porquá ni el señor Sagasta ni los señores Martinez Campos, Alonso Martinez, Camacho, Vega de Armijo y Pavia la consideran inevitable y necesaria.

En cuanto á los señores Albareda, Leon y Castillo y Gonzalez, resueltos á facilitar al señor Sagasta los medios de plantear una crisis cuando el estimo conveniente, cree el jefe del gabinete que ni intentarán siquiera iniciarla desde el instante en que les haga conocer su criterio y les garantice que la marcha política del Gobierno se inclinará decididamente hácia las soluciones de la izquierda dinástica.

El señor Sagasta sigue opinando, en fin, que le proporcionaría mayores dificultades el planteamiento y la solución de una crisis que la continuación del gabinete en la forma que tiene actualmente.

Por lo que se vé, el presidente del Consejo no se ocupa gran cosa de las amenazas de los disidentes, ni concede importancia á la actitud hostil al Gobierno en que se han colocado el señor Navarro y Rodrigo y los diputados que obedecen sus inspiraciones.»

«A medida que los gobernadores van remitiendo los expedientes sobre distribución de los distritos electorales, con arreglo á la nueva ley, se procede inmediatamente al repar-

to definitivo, en vista de las reclamaciones que se han formulado dentro del plazo legal.

Hasta ahora se ha verificado ese trabajo en treinta y cinco provincias.»

—El comandante de la fragata *Cármen* comunica al ministro de Marina, en telégrama de hoy, que se ha interrumpido la comunicación entre el canal de Suez é Ismailia y que se prepara el desembarque de tropas en las orillas del canal.

—La Liga de Contribuyentes de Málaga ha pedido al gobierno que vigile las costas y fronteras para evitar la introducción fraudulenta de azúcares del extranjero; pues cada día es menor la venta y exportación de los del país, á pesar de su económico precio.

—Parece que ha muerto el picador de toros, Gallardo, de resulta de los porrazos que sufrió en la plaza de Valencia.

—*El Herald*, de Nueva-York, publica un decreto de Santhomas, en que se dice que las investigaciones para averiguar lo que haya de cierto en la historia contada por Westgate, que confesó haber sido uno de los que asesinaron á lord Cavendish y á Mr. Burke en el parque Fœnis, de Dublin, son conducidas privadamente por el representante británico, en unión con el gobierno de Venezuela.

—Ha fallecido el duque de Santofia, marqués de Manzanedo, cuya fortuna una de las mayores que se han conocido en España, se dice que fluctúa entre ochocientos y mil millones de reales. Su pérdida, como dice un colega no es de las que producen gran sensación en el país, pues el señor Manzanedo no deja en pos de sí mas que sus millones.

He aquí algunas noticias biográficas que comunica al *Diario de Avisos de Zaragoza* su corresponsal de Madrid:

«Fué en su juventud oficial de sombrero en una tienda de la calle de la Montera. Efecto de un asesinato que se cometió, fué condenado en rebeldía á la pena de muerte, por suponerse autor del mismo.

Algunos años despues se presentó en Madrid convertido en capitalista. Se había hecho rico en Cuba.

Durante algunos años explotó en España las contratas de tabaco, en las que duplicó su fortuna. El marqués de Campo le hizo competencia en el negocio, logrando al fin hacerle retirar del mismo; pero era ya inmensamente rico.

Facilitando empréstitos á los gobiernos y á otros poderes en momentos de apuro para el Tesoro, consiguió aumentar su capital alcanzando al propio tiempo los honores más elevados, pues fué nombrado marqués de Manzanedo en 1864 y duque de Santoña en 1875. Además se le concedieron en distintas épocas las grandes cruces de Isabel y de Carlos III, y el collar de esta última orden.

Decíase que había contribuido espléndidamente á la restauración de la monarquía en la persona de D. Alfonso, pero datos fidedignos me permiten asegurar que se negó á entregar 15 mil duros que necesitaba el general Martinez Campos para los preliminares de la proclamación de don Alfonso en Sagunto.

Lo positivo es que el finado dejó de 500 á 700 millones y 27 casas en Madrid.

Sus títulos se pierden porque solo pueden heredarlos los hijos legítimos y el duque de Santoña no tenía sino uno natural, aunque reconocido.»

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Timoteo. CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 6 á 7. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Cármen en San Pedro y San Lorenzo.

Imp. y Lit. de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA SEDERIA Y QUINCALLA DE ELIAS LANAU

se ha trasladado al Coso bajo, número 7.

Sigue la venta de los utilísimos

IMPERMEABLES

para camas y cunas.

SIN RIVAL NI COMPETENCIA EN CLASES NI PRECIOS

PIANOS Y ARMONIUMS

GRANDES DEPÓSITOS DE V. NAVAS.

33, FUENCARRAL 33,
MADRID.

10, VIDRIO 10,
BARCELONA.

Unicos despachos sucursales de las incomparables fábricas de
RONISCH, PLEYEL, GAVEAU, CHASSAIGNE, ERARD Y CH.
ETIENE, BORD, ETC.

Extraordinario surtido de grande y media cola, cuerdas cru-
zadas, oblicuos y verticales.
Proveedores de los principales almacenistas, profesores aficio-
nados y de la más distinguida sociedad.
Ventas á plazos, alquileres, cambios. Precios sin rival.

LA HOJALATERIA Y VIDRIERIA

DE LOS ITALIANOS

JOSÉ LAUCAS Y COMPAÑÍA

Situada en la calle del Coso bajo, nú-
mero 19, acaba de hacer su traslado
en la misma calle, al número 48, junto
al Café de don Benito Lafarga.

No olvidarse, Coso bajo, 48, Huesca.

AGUA DE PANTICOSA.

Se recibe diariamente con los coches y hállase de venta á cargo de Ma-
riano Frago, Administrador de las diligencias á Panticosa, Fonda de España,
Huesca.
Tambien se halla, recientemente llegada, agua de Paracuellos de Giloca.

LA PREVISION

SOCIEDAD ANONIMA
DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

A PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona,

Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.

CAPITAL SOCIAL:

5.000.000 DE PESETAS.

Esta sociedad se dedica:

A constituir capitales para forma-
cion de dotes; redencion de quintas
y demás combinaciones análogas;
rentas vitalicias inmediatas ó diferi-
das; seguros de capitales pagaderos
á la muerte del asegurado; emision
de pólizas sorteables y depósitos de-
vengando interés.

Para obtener detalles y prospec-
tos, dirigirse á don Santos Acin en
Huesca.

Arriendos.

Se hace de dos tiendas, bodega,
almacen, lagar y cuadra con habita-
cion ó sin ella. Tambien se arriendan
ó se darán á medias, varios campos
y dos viñas, de huerta y secano. Ca-
lle de Lanuza, antes S. Martin, nú-
meros 25 y 27, principal darán razon.

TRASLADO

El establecimiento de peluqueria
y barbería de José Lain que lo habia
hecho provisionalmente á la calle del
Coso bajo, patio de la antigua casa
del señor Escuer, contiguo al café de
Potoc, lo ha verificado definitiva-
mente á la de Ramiro el Monge (án-
tes Correría) número 33, esquina á la
de los Cuatro Reyes, frente á la ige-
sia del Espíritu Santo.

Su dueño seguirá ofreciendo al
público toda clase de trabajos perte-
necientes á su arte, con igual econo-
mía, puntualidad y perfeccion como
ya lo tiene acreditado.

RAMIRO EL MONGE, 33.

Se arrienda una espaciosa cuadra,
con su pajar, cochera y corral.
En la administracion de este pe-
riódico informarán.

Se arrienda una tienda con tras-
tienda calle de Ramiro el Monge
número 36.

Sales marinas con algas, para pre-
parar baños de mar que reempla-
zan á los del Cantábrico.
Farmacia de Rayon, S. Orencio 17.

A los Zapateros en general, y á los de-
licados de piés en particular.

Vicente Falomir. Fabricante de
hormas Barcelonés, se propone per-
manecer una temporada en esta ca-
pital, durante la cual servirá con el
esmero que en Barcelona se acostum-
bra, y á los precios siguientes: para
los zapateros las hormas de hombre
desde 12 á 20 reales par, las de se-
ñora torcidas idem idem, y las dere-
chas, desde 8 á 16 reales par, y para
los particulares, desde 40 reales en
adelante, segun pié, saliendo garan-
te del resultado.

San Lorenzo 89, Huesca.



PILDORAS
DE LOURDES

PILDERAS DE LOURDES.

De accion fácil y se-
gura, toleradas por los
estómagos más delica-
dos. Se vende á 6reales
en las principales farmacias, y se
remiten por correo á cambio de
sellos.

Depósito, Dr. Morales, Carretas
39, Madrid.

AVISO.

En la zapatería de Antonio Lan-
glara, Ramiro el Monge número 12,
antes Correría, se necesita un oficial
que sepa su obligacion.

VENTA.

La casa propiedad de Antonio Si-
rera, sita en la calle de Ramiro el
Monge (antes Correría) se vende por
la mitad, tercera parte ó toda.

Dirigirse al dueño que habita en la
misma casa.